

PROCEDURE D'ADMISSION EN CYCLE MASTER

EPREUVE D'ESPAGNOL

SAMEDI 25 AVRIL 2015

10h30 à 12h30

(2 heures - coefficient 2)

Sujet :

Ce sujet est composé de 14 pages.

Il est demandé aux candidats de répondre aux exercices directement sur le sujet (insérer l'ensemble du document dans la copie).

Veuillez s'il vous plaît noter votre numéro de code barre :

1 5 4 0 /__//__//__//__/

[Aucun document autorisé]

Este expediente comprende varios artículos y documentos que se relacionan con el sujeto. Los documentos están clasificados según la cronología de su publicación.

Léalos con cuidado y escriba una **síntesis de 3 a 4 páginas**. Usted redactará la síntesis apoyándose exclusivamente en los documentos del expediente.

Se espera que la redacción sea **estructurada**; con una introducción, un desarrollo y una conclusión. La introducción debe establecer claramente el problema planteado. Por favor note que la calidad de su expresión también será evaluada.

Usted puede citar a partir de los documentos, pero las citas deben ser acotadas y pertinentes. No olvide dar referencias de los documentos que usted cite.

Los ejercicios de gramática tienen que ser completados en el formulario del expediente y entregados con el expediente completo.

La síntesis será notada con 15 puntos y la gramática con 5.

Document 1



Document 2



Document 3



Repart

o de alimentos en un centro de Cáritas en Valencia. / REUTERS

Document 4

El 27% de la población está en riesgo de pobreza o exclusión en España

Los datos corresponden a 2013 y suponen 12,8 millones de ciudadanos

Los ha presentado la Red Europea de Lucha contra la Pobreza y la Exclusión Social

Jaime Prats, Valencia, 10 de febrero de 2015, El País.

En España hay cerca de 13 millones de personas en riesgo de pobreza o exclusión social. Esta situación afecta a algo más de uno de cada cuatro ciudadanos (concretamente a 12.866.431; el 27,3% de la población).

Los datos corresponden a 2013 y los trasladó ayer la Red Europea de Lucha contra la Pobreza y la Exclusión Social en un informe sobre la evolución de la vulnerabilidad social entre los

años 2009 y 2013, la etapa central y probablemente más dura de la crisis económica, a partir de datos del Instituto Nacional de Estadística (INE). Entre los 12,8 millones de personas a los que se refiere el estudio, hay 9,6 millones bajo el umbral de la pobreza y 2,8 millones de personas con una severa falta de recursos.

Grandes diferencias entre autonomías

El informe elaborado por la Red Europea de Lucha contra la Pobreza y la Exclusión Social muestra enormes diferencias entre las autonomías que pueden alcanzar hasta 25 puntos porcentuales en el índice Arope.

En general, la desigualdad se ajusta al eje norte-sur. En la parte superior de la tabla está Navarra, País Vasco y Aragón, con tasas inferiores al 20%. En la zona inferior se sitúa Canarias, Extremadura, Castilla-La Mancha y Andalucía con valores entre el 35% y el 39%.

El extremo lo marca la ciudad autónoma de Ceuta donde prácticamente la mitad de su población (el 47%) se encuentra en situación de riesgo de pobreza o exclusión social.

El índice de riesgo de pobreza y/o exclusión social (la conocida como tasa Arope, por sus siglas en inglés at risk of poverty and/or exclusion) es un indicador europeo que se ha convertido en el valor de referencia para medir la población en desamparo en una sociedad.

En el tiempo analizado, el indicador ha aumentado en 2,6 puntos. Ello implica que desde 2009 hay 1,3 millones de personas más que han visto cómo se degradaban sus condiciones de vida hasta deslizarse hacia las capas más desprotegidas de la sociedad. En especial entre los años 2009-2012 por la ola de despidos que sacudió a la economía española.

La tasa Arope pretende ir más allá de la medición estricta de la pobreza. Por ello, para configurar este indicador, la pobreza se complementa con otros dos elementos: la carencia material severa y la baja intensidad en el empleo.

El primero de estos tres ingredientes, la pobreza, es un valor relativo: el umbral de pobreza se fija al comparar la renta entre las personas (ingresos por debajo del 60% de la mediana de la población, es decir, 8.114 euros anuales en 2013). Si, como ha sucedido en los últimos años, se da una reducción de ingresos generalizada, también desciende el listón que define cuándo una persona es pobre. Así, habrá grupos de población que, con iguales o incluso menores ingresos, saldrán de la clasificación oficial de pobres.

El avance de la privación material severa —retrasos en el pago del alquiler, imposibilidad de pagar la calefacción, de irse de vacaciones o hacer gastos imprevistos— es claro. Ha crecido

en el periodo estudiado un 38%. Afecta a casi tres millones de personas, con datos de 2013 (el 6,2% de la población). Son 800.000 más desde 2009. “Este índice indica claramente cómo está la situación”, traslada Llano a EL PAÍS. Sin llegar a estos extremos, el 67% de la población asegura tener problemas para llegar a fin de mes.

El tercer elemento que conforma la tasa Arope está relacionado con la población que vive en hogares donde no trabaja nadie o en la que los empleos son precarios. En 2013, el porcentaje de personas en esta situación alcanzaba el 15,7%, más del doble de 2009.

Con todo, hay datos de pobreza especialmente duros. Por edad, el grupo más castigado es el de los menores de 16 años. Además, el estudio demuestra que el empleo no es una garantía frente a la vulnerabilidad social: un 11,7% de la población tiene trabajo y son pobres.

Document 5

"2015 recuperará medio millón de empleos, aunque hay 2 millones de parados estructurales"

12.02.2015 María G. Mayo. Expansión.

Sara de la Rica, catedrática de la Universidad de País Vasco, conoce las estadísticas del mercado laboral casi como la palma de su mano. Lleva analizando estos datos a fondo, trimestre a trimestre, durante toda la crisis. Tras ver cómo España perdía más de tres millones de puestos de trabajo, ahora afirma que se ha alcanzado el punto de inflexión, aunque advierte de que hay más de dos millones de parados estructurales de difícil recolocación. Coordina el Observatorio Laboral de Fedea y es catedrática de la Universidad del País Vasco.

Según revela la última Encuesta de Población Activa (EPA), del Instituto Nacional de Estadística, en los últimos doce meses, la cifra de parados ha bajado en 477.000 personas y el empleo ha crecido en 433.900, lo que ha situado el nivel de desempleo en 5.935.600 personas, con una tasa del 23,7%. Eso sí, el último trimestre del año hubo un pequeño aumento (de 30.100 personas).

Pregunta: ¿Cómo valoras la evolución del mercado laboral durante 2014?

Respuesta: Creo que es el año que marca la inflexión en la tendencia de destrucción de empleo. Todos los indicadores parecen señalar que la destrucción de empleo parece dar tregua y que la creación de empleo se va imponiendo. Otro dato positivo de 2014 es que el empleo en la industria ha crecido casi el 2,5%, lo que supera al sector servicios y a la construcción, que también parece haber dejado de destruir empleo después de 6 años de enorme desplome. El empleo ha crecido cerca de un 2%.

P: ¿Qué previsiones tienes para 2015?

R: En principio, creo que pueden superarse las cifras de creación neta de empleo de 2014, y por tanto, no es descabellado pensar que se supere en 2015 la recuperación de medio millón de empleos. Y digo esto porque, además de que el consumo interno parece irse recuperando lentamente, existen factores externos que juegan a favor, en particular el descenso de los precios del petróleo y la decidida expansión monetaria que finalmente el BCE ha anunciado.

Sin embargo, hay también sombras, flancos abiertos que pueden hacer desestabilizar todo el plano internacional (problemas en Rusia, Grecia). Por esto, si bien parece que algunos vientos soplan a favor, cualquier cambio de este viento puede cambiar totalmente el panorama.

P: ¿Cuál es el dato que te parece más llamativo de la última EPA?

R: La EPA del último trimestre ha sido mucho más positiva de lo esperado para un cuarto trimestre. De hecho, de alguna manera había levantado algunas expectativas demasiado positivas que se han visto hasta cierto punto truncadas con los datos del paro registrado y sobre todo de las afiliaciones a la Seguridad Social del mes de enero. Parece que gran parte de la contratación que se produjo en diciembre se ha despedido en enero.

Lo que también es cierto, y quizás este es el dato que veo más preocupante, es que, más allá de contrataciones estacionales dictadas en gran parte por actividades relacionadas con el turismo, con la educación, la sanidad e incluso la agricultura en algunos meses, no se observa un verdadero impulso en el empleo de actividades que nos permitieran vislumbrar hacia donde apunta la actividad económica.

Para poder ser optimista sobre una salida decidida de la crisis tendríamos que estar viendo creación sostenida de empleo en actividades relacionadas con la industria, con la construcción o con determinadas actividades de servicios pero que provengan del sector privado y no relacionadas con el turismo. Y esto es lo que no se observa.

P: ¿Qué nuevas tendencias habéis percibido en el Observatorio?

R: El Observatorio Laboral pone en evidencia una disparidad regional muy notable. No puede hablarse de un mercado laboral en España, sino 17 mercados laborales con fortalezas y

debilidades de muy diferente naturaleza. Regiones como La Rioja, Navarra o el País Vasco están fuertemente industrializadas, mientras que en otras, como Madrid o Andalucía el sector industrial prácticamente no existe.

Por otra parte, el paro de larga duración, si bien es un problema que atañe a todo nuestro país, no tiene la misma gravedad en Baleares, donde alcanza el 50% de los parados, que en Canarias o en Euskadi, donde llega casi al 70%. Esto nos indica que las medidas para ayudar a recuperar el mercado laboral no deben ser uniformes.

P: ¿Cuánto tardará España en volver a los niveles de empleo previos a la crisis?

R: Esta es una pregunta con una respuesta muy incierta, porque en economía las expectativas desempeñan un papel fundamental. Dependemos enormemente de lo que vaya a suceder en el exterior, y también de cómo la demanda interna se vaya recuperando. Esto es lo que finalmente tirará más o menos de la producción y por tanto del empleo. Pero no se vislumbra una recuperación rápida. Y quizás lo que todavía me preocupa más, se vislumbra una recuperación muy desigual.

Hay cerca de 1 millón de ciudadanos menores de 30 años con educación obligatoria o menor que ni estudian ni trabajan. Y hay 1,2 millones de parados de 45 años que son parados de larga duración

Hay cerca de 1 millón de ciudadanos menores de 30 años con educación obligatoria o menor que ni estudian ni trabajan. Y hay 1,2 millones de parados de 45 años que son parados de larga duración y la gran mayoría de ellos no tienen más que formación primaria. Si no se hace nada con estos ciudadanos, se quedarán al margen de la recuperación económica. Son parados estructurales, y sin medidas de activación personalizadas no conseguirán un empleo.

P: Ha crecido la población activa (las personas en disposición manifiesta de trabajar), que bajó mucho en los momentos más duros de la recesión, ¿es una buena señal?

R: Es cierto, sobre todo en este trimestre, la población activa ha aumentado mucho, en más de 60.000 personas. Esto se debe en parte a que muchos jóvenes que han terminado su formación entran al mercado de trabajo en busca de un empleo. Y también es muy posible que muchas personas, al observar la incipiente recuperación, vuelvan a buscar activamente empleo. Esto es positivo siempre que estas personas encuentren de verdad un empleo. Pero lo normal es que en un primer momento pasen a engrosar las listas de parados.

P: En el último trimestre de 2014, sobre todo se incrementó el desempleo entre los hombres...

R: Esta crisis ha sido más una crisis de hombres que de mujeres. Se han perdido el 25% de los empleos masculinos y solo un 10% de los empleos femeninos. Con excepción de los años en los que los recortes en educación y sanidad han sido más fuertes (hay una alta concentración de mujeres en estos sectores). Lo cierto es que también los hombres están teniendo más dificultades para volver a un empleo que las mujeres. Y esto es debido a la construcción, que perdió casi 2 millones de empleos, la mayoría de ellos masculinos. Muchos de estos trabajadores han de reubicarse en otros sectores y esto lleva mucho tiempo. El sector servicios es el que parece ofrecer mayores oportunidades laborales y el empleo femenino está casi en su totalidad concentrado en este sector.

P: ¿Qué colectivo tiene más difícil la reincorporación al mercado laboral?

Yo diría que fundamentalmente dos: los jóvenes sin más formación que la obligatoria (o menor) que fueron despedidos de la construcción y los mayores de 45 años que han agotado sus prestaciones por desempleo y llevan más de dos años parados. Es muy difícil su reincorporación si no se aplican políticas activas destinadas a ellos. Y aún así, podrían no funcionar.

Document 6

La economía en 2015: ¿Estabilización del desastre o recuperación?

Frente al discurso preñado de optimismo del PP sobre la salida de la crisis, sustentado en los datos del paro, varios economistas advierten de que el país aún está muy lejos del final del túnel mientras no se cambien las actuales políticas de austeridad y el modelo económico de crecimiento.

JORGE OTERO, 16 de febrero de 2015, Público.

El pasado 26 de diciembre, al hacer balance del año 2014, **Mariano Rajoy** lanzó un mensaje preñado de optimismo: "2015 será el año del despegue definitivo de la economía española". Con esta frase, el presidente del Gobierno ponía la guinda al discurso que en los últimos

meses ha prendido en las filas del Gobierno y del PP, el de que estamos asistiendo a la recuperación económica y que España está saliendo definitivamente de la crisis.

Los datos macroeconómicos parecen avalar esa tesis: en 2014 la economía española creció por primera vez desde 2008 —un 1,4% del PIB— y también bajó el paro —477.900 parados menos el año pasado—, algo que no sucedía desde 2007.

Sin embargo, pese al publicitado optimismo del Ejecutivo aún persisten graves desequilibrios en la economía del país: en enero de 2015 hubo un fuerte repunte del paro, que sigue extraordinariamente alto; los salarios permanecen en niveles bajos mientras el consumo y el crédito siguen bajo mínimos; la deuda está instalada en máximos históricos; las exportaciones, que fueron el motor económico en los peores momentos de 2012 y principios de 2013, han sufrido un importante parón; la demanda interna no termina de consolidarse; los precios industriales siguen bajando y como resumen de estos datos, la pobreza ha aumentado como señalan todos los informes al respecto.

El escenario es tan incierto que lleva a muchos preguntarse si estamos ante una recuperación real y sólida o sólo ante un impulso puntual de la economía. ¿Ha supuesto 2014 un punto de inflexión en la situación económica? ¿Hemos dejado la crisis atrás como sugiere el PP o estamos, más bien ante la estabilización del desastre? Ese parece ser el debate ahora mismo en el mundo económico, como recuerda **Bibiana Medialdea**, profesora de Economía Aplicada: "Si hemos empezado a recuperarnos, habrá que ver a qué ritmo y en qué condiciones, porque de momento seguimos en el hoyo y parece que vamos a quedarnos ahí bastante tiempo".

Otro economista, **Alejandro Inurrieta**, profesor en el Instituto de Estudios Bursátiles (IEB), comparte diagnóstico e impresiones con Medialdea: "Hablaremos de recuperación cuando, como su propio nombre indica, hayamos recuperado todo lo que hemos perdido en el pasado. No se puede llamar recuperación a lo que simplemente es un impulso débil de la actividad y, además, sin cambiar el modelo productivo. Lo que está alimentando el crecimiento es el endeudamiento del país a través de la deuda externa. Volvemos a vivir del crédito otra vez y mejorando sólo ligeramente la actividad en los servicios de bajo valor añadido".

Esta nueva fase puede estar caracterizada por bajas tasas de crecimiento, baja inflación y un paro y una deuda en cotas altas. "Un escenario a la japonesa", según lo define **Iván H. Ayala**. Para este economista: "Las cosas están ahora mucho peor: lo que se está haciendo es transformar el modelo de crecimiento. España tiene un déficit de capacidad productiva. Los problemas del mercado de trabajo son estructurales. No vamos a poder absorber en muchos años esta gran bolsa de desempleo que han generado la crisis y el pinchazo de la burbuja inmobiliaria.

Javier Niederleytner, profesor también al IEB, no lo ve todo tan negro, aunque reconoce que el optimismo del Gobierno se cimienta únicamente en factores coyunturales y exógenos.

Señala que la importante bajada de la prima de riesgo y del precio del petróleo han dado un importante margen financiero al Estado y explican en buena parte esa recuperación, aunque aún es insuficiente: "Esos dos factores están ayudando al Gobierno a reducir el déficit y a cuadrar sus cuentas, pero poco más. Aún tienen que pasar muchas más cosas para que este optimismo se vaya transmitiendo a las empresas y a los ciudadanos".

El fuerte endeudamiento del país es otro factor que amenazan a la supuesta recuperación. "Estamos en una senda explosiva de endeudamiento alimentada por la austeridad. No hay visos de que el ratio deuda-PIB se detenga y bajarlo es imposible porque habría que generar unos superávits primarios tan grandes que colapsarían la economía", resume Ayala.

Otra condición para que la supuesta recuperación sea efectiva es **abandonar las políticas de austeridad**. Lo recuerda Medialdea: "El principal riesgo es que siga profundizando la espiral recesiva. Si seguimos por la vía de ajustar, de deprimir la capacidad de gasto de las familias, de seguir sin garantizar crédito para que las empresas se animen a invertir y el Estado siga con los recortes, lo que va a pasar es que la recesión se va a hacer más profunda".

EJERCICIOS DE GRAMATICA

A. A partir d'un infinitif fourni remplir les blancs par un verbe conjugué, attention à la concordance de temps.

La crisis y la España que nunca imaginamos los jóvenes

Por Joan Biosca | LA NACION

Recuerdo perfectamente cuando en 2003, mi esposa, argentina, en Barcelona, ante la euforia y alegría económica que se vivía, dejó bien claro que lo que 1) pasar en España a ella ya le 2) sonar. "Esta fiesta ya la conozco", dijo, seguramente viviendo un *déjà vu*, cuando la crisis del corralito del 2001.

En 2003, en España, los bancos casi 3) regalar las hipotecas. Las tasas de interés 4) estar por los suelos y ni se 5) pedir un aval de nadie como garantía. Y así, como no, muchas personas de clase media, se animaron y se 6) lanzar al sueño de tener una casa propia, algo muy latino para no vivir de alquiler, y poco de la Europa nórdica o anglosajona, donde rentar un apartamento parece lo más normal del mundo, en lugar de pagar intereses por años.

Así es como llegó el sueño de muchos españoles de poder tener una propiedad. Y los bancos, lo que 7) hacer, fue apoderarse de los deseos de muchas familias y de la gente para lucrar con ellos. Y personajes como Gerardo Díaz Ferrán, ex presidente de la CEOE, la asociación de los empresarios españoles, en la cárcel por estafa -y conocido en Argentina por haber 8) estar al frente de Aerolíneas Argentinas con Marsans- así como Rodrigo Rato, ex director del FMI y de Bankia, banco español con ahorros atrapados de miles de españoles en productor financieros tóxicos y basura, 9) ser la cara, entre otras, de este drama que ahora 10) vivir miles de españoles.

1..... 2..... 3..... 4.....

5..... 6..... 7..... 8.....

9..... 10.....

B. Compléter les paragraphes suivants à l'aide de prépositions :
A, POR, EN, CON, PARA, DE .

Vivir esta crisis como un espectador, a más 1(...) 10 mil kilómetros de distancia, desde Buenos Aires, no me produce ningún placer, 2(...) pesar de salvarme de sentirla en primera persona. Viví la del 2001 3(...) Argentina desde Barcelona, 4(...) familia atrapada 5(...) el corralito. Y ahora contemplo la situación de España desde Buenos Aires. Parecería que tengo la habilidad 6(...) "torear" crisis, pero es pura casualidad.

No lo están pasan nada bien los miles y miles 7(...) jóvenes en España sin trabajo y sin ningún tipo de horizonte. Sólo hay que ver las cifras de desempleo entre los que buscan su primera ocupación laboral: más del 50%. Es cierto que los desempleados sufren, pero muchos cobran un subsidio de desempleo (sí, mísero). Los jubilados cobran sus pensiones (sí, míseras). Pero los jóvenes que no han tenido ningún empleo o lo han tenido 8(...) negro o precario no cobran nada nada. Y son, en teoría, el futuro. Los que pueden, escapan del país a 9(...) nuevos horizontes 10(...) otras partes de Europa o América Latina. La "fuga de cerebros" es un drama que se pagará en los próximos años.

1..... 2..... 3..... 4.....

5..... 6..... 7..... 8.....

9..... 10.....

C. Compléter les paragraphes suivants à l'aide de pronoms et articles.

España se creyó rica. 1.(...) abusó de los fondos de cohesión europeos, 2.(...) dinero que da 3.(...) UE para modernizar a los países pobres del viejo continente, como España. Se tiró de crédito hasta dejar seca la vaca de leche. Y un buen ejemplo son los pueblos fantasma que hay con viviendas vacías y calles desiertas o 4.(...) aeropuertos nuevos a estrenar sin aviones.

No lo están pasando nada bien los miles y miles de jóvenes en España sin trabajo y sin ningún tipo de horizonte. Sólo hay que ver las cifras de desempleo entre los que buscan su primera ocupación laboral: más del 50%

Y ahora, 5.(...) que tienen que pagar los platos rotos son los ciudadanos. El modelo español ha fracasado y ningún político pide perdón ni ningún juez ni fiscal investiga nada.

Leyendo la revista dominical de hace unos días 6.(...) diario EL PAIS de España, 7.(...) llamó mucho la atención una foto publicada en el The New York Times en la que se ve a una familia de un pueblo cercano a Barcelona esperando la llegada de la policía mirando por la ventana. 8.(...) van a desahuciar. Un drama que viven cientos y cientos de familias todos los días al no poder pagar la hipoteca. Y en estas casas viven desde los abuelos hasta los nietos, en muchos casos. La desesperación de muchas personas ante esta situación ha llevado y lleva a muchos ciudadanos 9.(...) suicidio. Dicho artículo de EL PAIS destaca algo: "las fuerzas del orden público cargando contra las víctimas de la banca, mientras el Gobierno coloca una alfombra roja a los delincuentes de cuyas prácticas es hija la situación actual. Y ni siquiera 10.(...) ofrece a esas fuerzas del orden la posibilidad de objetar por razones de conciencia. Nada, nada, todo el mundo a la calle, a la puta calle, sean jóvenes, niños, enfermos, ancianos o familias numerosas".

<http://www.lanacion.com.ar/1544291-la-crisis-y-la-espana-que-nunca-imaginamos-los-jovenes>

1..... 2..... 3..... 4.....

5..... 6..... 7..... 8.....

9..... 10.....